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Business Guide: В 2012 году в Пермском крае 
стартовала программа по решению проблемы 
дефицита мест в дошкольных учреждениях. До-
стигли ли планируемого результата за три года?
раиса Кассина: Часто приходится слышать, что 
одни обещания, а ничего не построено. На са-
мом деле мы выполнили все обещания. До конца 
2015 года будут сданы еще 39 детских садов. До-
школьных мест будет организовано даже боль-
ше, чем мы планировали изначально. Корректи-
ровка произошла с учетом демографии и расту-
щего желания родителей отдавать детей в дет-
ские сады. Мы не ограничиваемся созданием 
мест для детей с трех лет. При строительстве дет-
ского сада обязательно предусматривается на-
личие мест для детей до трех лет. В 2012 году 
мы имели только шесть территорий, где не бы-
ло проблем с детскими садами. Самые большие 
проблемы были в Перми, Березниках, Соликам-
ске, Чайковском, Краснокамске, Октябрьском 
районе, в Барде. Сейчас очереди нет уже в 29 тер-
риториях. В конечном итоги мы сдадим более 24 
тыс. мест — это больше, чем планировалось.
BG: Таким образом, к концу 2015 года проблема 
с наличием мест для детей с трех лет в Пермском 
крае будет решена?
р.К.: Да, будет решена. Однако очень сложно 
учесть все демографические и миграционные 
процессы. Например, в Пермском районе то ко-
личество мест, которое мы планировали, долж-
но было точно закрыть потребность, которая бы-
ла на момент начала программы. Но там началась 
массовая застройка, и сейчас из других террито-
рий люди переехали в Пермский район. И того ко-
личества, которое мы планировали в 2012 году, 
не хватает. Зато освобождаются и остаются неза-
полненными места в других районах. Но мы по-
старались учесть все эти особенности и считаем, 
что проблему удастся закрыть. В то же время по-
сле 2015 года мы не прекратим строить детские 
сады. Остается проблема обеспечения детей ме-
стами в детских садах до трех лет, и проблема 
массовой миграции, когда люди переселяются 
из одного населенного пункта в другой. Поэто-
му будем продолжать строить, только не так уже 

массово, с учетом возможных демографических 
и миграционных процессов. 
BG: Проект строительства детских садов — фи-
нансовоемкий. Пытались ли привлечь к этому ин-
весторов, получить помощь от бизнеса в реше-
нии социальных задач?
р.К.:  К сожалению, Градостроительный кодекс 
напрямую не обязывает застройщика осущест-
влять строительство объектов социальной сфе-
ры, включая дошкольные организации. В то же 
время в целях сокращения сроков строительства, 
эффективного вложения средств широко приме-
няется форма выкупа готовых зданий детских са-
дов. За 2013–2014 годы приобретено 15 детских 
садов на 2021 место.
Тем не менее взаимодействие с частным бизне-
сом у нас выстраивается. Сегодня очень активно 
в Пермском крае открываются частные детские 
сады. Всего в крае около двухсот частных дет-
ских садов. Из них 39 садов лицензированы. Не-
лицензированные сады тоже имеют право на су-
ществование. Это законно существующие сады, 
которые могут оказывать услугу по присмотру и 
уходу за детьми. Лицензированию подлежит об-
разовательная услуга. Лицензированные сады в 
отличие от нелицензированных могут вести об-
разовательную деятельность детей по образо-
вательным программам дошкольного образова-
ния и получать краевые и муниципальные день-
ги в виде субсидий на содержание каждого ре-
бенка. Сумма субсидий рассчитывается по тому 
же принципу, что и для муниципальных детских 
садов и составляет порядка 65 тыс. руб. в год на 
одного ребенка. Таким образом, для родителей 
происходит удешевление услуг частного сада на 
5–6 тыс. руб. в месяц за счет бюджета. За год ко-
личество лицензированных частных садов увели-
чилось в два раза. Поэтому, думаю, такая тенден-
ция продолжится и далее.
Это, может, и не высокоприбыльный бизнес, но 
вполне успешный. Например, в Барде открыли 
два частных детских сада, причем частный дет-
ский сад стоит столько же для родителей, сколь-
ко и государственный. То есть бизнес научился 
вести деятельность в тех же пределах, в тех же 

финансовых ограничениях, что и муниципалите-
ты. Раз это можно сделать там, то можно сделать 
и везде. 
BG: Несколько лет в Прикамье в качестве альтер-
нативы детским садам существовала программа 
«Мамин выбор», предусматривающая выплату 
компенсаций родителям, чьи дети не посещали 
детский сад. Но от нее было решено отказаться в 

пользу строительства новых дошкольных учреж-
дений. Можете ли проанализировать, какая ме-
ра оказалась эффективней: строительство или 
деньги родителям? 
р.К.:  Если мы хотим, чтобы у родителей был вы-
бор, правильнее было бы сохранить и то и дру-
гое. Но сейчас оказалось, что детские сады насе-
лением более востребованы, чем компенсация. 

«Дошкольных мест буДет организовано 
Даже больше, чем мы планировали  
изначально» в результате программы по увеличению количества 
мест в Детских саДах к концу 2015 гоДа в пермском крае появится 24 тыс. 
Дополнительных мест. Это больше, чем планировалось в начале программы 
в 2012 гоДу. на очереДи программа по строительству новых школ. о новых 
проектах, станДартах образования и инновационном поДхоДе в обучении 
рассказала министр образования пермского края раиса кассина.

сейчас на уровне российской 
ФеДерации решается 
вопрос, с какого времени 
буДет оказана ФеДеральная 
поДДержка регионам по 
строительству новых школ. 
если Финансирование начнется 
в 2016 гоДу, то мы готовы 
начать массовое строительство


